



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58  
www.venceremos.cu

Viernes 8 de enero de 2021  
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LVIII. No. 24. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Tasa de mortalidad infantil 2020

## Guantánamo, como Cuba, 4,9

### • Yateras y Caimanera entre los 32 municipios del país sin defunciones en menores de un año nacidos vivos

La provincia cerró el año con la cuarta mejor tasa de mortalidad infantil de su historia: 4,9 por cada mil nacidos vivos, que iguala la del país, declaró a *Venceremos* el doctor Humberto Velázquez Romero, jefe de la Sección Materno-Infantil, en el Sectorial de Salud.

Yateras y Caimanera se ganaron su espacio entre los 32 municipios que en Cuba no lamentaron muertes de niños menores de un año en la etapa, mientras San Antonio del Sur, Imías y El Salvador cumplieron el propósito nacional con tasas menores a cuatro.

El ginecobstetra señaló al recién concluido 2020 como el segundo año con menos de 30 defunciones en la provincia, con 29 muertes causadas por infecciones congénitas (ya presentes al momento del parto), hipertensión pulmonar severa, infecciones comunitarias, bajo peso al nacer y accidentes.

Contrario a la tendencia de los últimos años, en 2020 solo se reportó una muerte materna atribuible a la localidad -aunque ocurrió fuera de nuestras fronteras-, para una tasa de 17,5 por cada 100 mil nacimientos, contra la de 40 que mostraba el país al cierre de diciembre.

Se mantienen, con cifras muy similares a las de 2019, la mortalidad de niños en edad preescolar (hasta 5 años) y escolar (de 5 a 18 años) con gran incidencia de los tumores malignos y los accidentes.

El experto señaló, además, que en medio de las complejidades relacionadas con la pandemia de la COVID-19, en la provincia no se lamentaron fallecimientos de niños o madres por esa enfermedad, y las dos embarazadas y 12 infantes contagiados con el SARS CoV-2 presentaron síntomas leves.

Atribuyó la reducción de las muertes entre menores de un año a la estrategia mancomunada del Programa de Atención Materno-Infantil (PAMI), para un mejor seguimiento a las embarazadas y sus hijos, la detección temprana de riesgos y la atención



La provincia despidió el 2020 con crecimiento en la natalidad y destacado trabajo de las Ciencias Médicas y sus especialistas, que incidió en la reducción de la mortalidad en menores de un año.

a las vulnerabilidades.

Se mantuvieron a raya, resaltó, dos de los principales indicadores que inciden negativamente sobre la mortalidad en la más oriental: las enfermedades congénitas con peligro para la vida, que se mantuvieron en cero, y las muertes provocadas por complicaciones del bajo peso al nacer, solo ocho.

Al respecto, el galeno explicó que aun- que creció el número de infantes con peso

menor a 2 mil 500 gramos, como es tendencia en los últimos años, se manejaron de manera eficiente las principales complicaciones asociadas a esta condición.

Inciden, tanto en la reducción de la muerte materna como de los nacidos vivos, la disminución de la morbilidad, en tanto, se redujo significativamente la cantidad de embarazadas e infantes ingresados (graves o críticos) en terapias intensivas y salas de

Neonatología.

Por otro lado, Velázquez Romero destacó que por segundo año consecutivo la provincia incrementa los nacimientos, con 5 mil 863 (180 más que en 2019), de los cuales 321 se atribuyen a embarazos logrados en las consultas ambulatorias y hospitalarias para la atención a la pareja infértil.

• **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**  
Foto: **Lorenzo CRESPO SILVEIRA**

## Peligroso incremento de infectados autóctonos por COVID-19

Guantánamo suma 178 infectados autóctonos por COVID-19 en la nueva normalidad, periodo en el que se han confirmado 280 casos, para una tasa de incidencia de 35,2 por 100 mil habitantes (de las más altas en Cuba), razón por la cual las autoridades sanitarias llaman a la conciencia y al actuar responsable del pueblo y las instituciones para reducir vulnerabilidades en este contexto.

Roílder Romero Frómata, máximo representante de Salud aquí, informó en reunión del Grupo Temporal provincial de Enfrentamiento al nuevo coronavirus que el 50 por ciento de los contagiados dentro del territorio corresponden a contactos directos extradomiciliarios, o sea, personas que desobedecieron la cuarentena establecida a viajeros y, de forma imprudente, se expusieron al riesgo, ellos mismos, pero también a sus amigos, vecinos y familiares.

La situación más compleja está en el municipio cabecera, en el que se cuantifican 66 controles de focos, 219 positivos y mil 330 contactos estudiados. Además, se evalúan eventos de transmisión local del SARS CoV-2 en zonas como el sur de la ciudad

y el bar La Diosa (Pedro A. Pérez esquina a Pintó), donde un concurrente ha contaminado a más de 10 personas.

Romero Frómata agregó que 102 de los positivos (detectados de octubre a enero) son importados, en su mayoría cubanos provenientes de Venezuela, Estados Unidos, Jamaica, México, Bahamas, España, Bélgica, Holanda, Brasil, Surinam, Rusia, Alemania, República Dominicana, Perú, Panamá, Nicaragua, Qatar, Canadá, Chile y Haití, este último país el principal emisor a la provincia de portadores del virus.

Previendo el incremento de viajeros, Cuba ha restringido los vuelos, y se recomienda a los residentes locales evitar viajar a naciones como la haitiana, a no ser por cuestiones impostergables. Igualmente, a partir del 10 de enero, para entrar a la Mayor de las Antillas se exigirá un PCR negativo, con al menos 72 horas de validez, emitido por laboratorios certificados internacionalmente.

Se mantiene la vigilancia a 555 viajeros procedentes del exterior, mientras que 675 están en observa-

ción por venir de otras provincias. Asimismo, están en ingreso domiciliario 789 contactos de positivos, y se vigilan 239 guantanameros relacionados con pacientes sospechosos de Infecciones Respiratorias Agudas.

El director de Salud indicó que se han recuperado 149 guantanameros, y otorgadas 69 altas epidemiológicas (en espera del PRC en Tiempo Real que los diagnostique libres del SARS CoV-2) y suman mil 168 las muestras procesadas este año, para un acumulado de 14 mil 788 desde que inició la pandemia. Los resultados de las últimas pruebas solo demoraron de 24 a 48 horas, lo que garantiza prontitud en el accionar de confirmarse nuevos positivos.

A tenor con el comportamiento de los indicadores sanitarios definidos en el país para el control de la COVID-19, el Grupo Temporal advirtió: "Si no mejoramos el panorama actual, nuestro territorio podría retroceder a la fase tres de la etapa de recuperación, con todas las limitaciones que ello implica".

• **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

## Información a las personas naturales

La Dirección del Banco de Crédito y Comercio (Bandec) en la provincia reitera, en nota a sus clientes (personas naturales) poseedores de cuentas de Plazo Fijo y/o Certificado de Depósito en CUC, que si quieren mantener los términos iniciales de esos contratos en CUP, no tienen que asistir a las sucursales de la entidad financiera.



pago, manteniendo estas últimas el beneficio del 30 por ciento.

Hasta el 15 de enero, Bandec mantendrá sus servicios de lunes a sábado, durante 12 horas, desde las 8:00 am hasta las 8:00 pm, horario este que dependerá de la demanda de clientes y usuarios. La

institución recuerda que, ante cualquier duda relacionada con el proceso de ordenamiento monetario, la población se puede comunicar por los teléfonos 2138 3936, o 2138 2207, o el correo [tareaordenamiento@dpgt.bandec.cu](mailto:tareaordenamiento@dpgt.bandec.cu)

Finalmente, la nota de Bandec precisa respecto al CUC, que en lo adelante no se abrirán nuevas cuentas, ni se emitirán tarjetas asociadas a la referida moneda. Tampoco se trasladarán esas cuentas de ahorro a otras sucursales bancarias, quedando eliminados los depósitos en CUC, excepto las transferencias recibidas desde el extranjero.

Explica la información, que transcurridos los primeros 180 días del proceso de ordenamiento monetario, automáticamente esas cuentas se convertirán a CUP con la tasa de cambio establecida: 1 CUC por 24 CUP, y recibirá una bonificación de 1,5 a 3,5 por ciento, según el plazo convenido. Si el titular modifica la cuenta en el periodo referido, solo recibiría los beneficios acordados en el contrato inicial.

Las cuentas de estímulo (salario) y de colaboradores del 30 por ciento se convirtieron automáticamente a CUP con la referida tasa cambiaría y sus tarjetas asociadas continúan funcionando como medio de



## Desenfoque

El árbol seco de la gráfica, desde el pasado 25 de diciembre cayó sobre una vivienda en 3 Oeste entre Prado y Jesús del Sol, y le ocasionó leves daños, al agrietar una de las paredes.

José A. Osoria Arrúe, morador de la casa con el número 756 interior, y quien puso en conocimiento el hecho en este órgano de prensa, asegura que impuso de la situación a Comunales, la Empresa Eléctrica, la Forestal y al presidente del Consejo Popular Centro-Oeste, y aún espera por que los organismos competentes eliminen ese obstáculo que, además, limita el acceso de los convivientes a sus hogares.

● **Texto: Marelis IZNAGA REYES**  
Foto: **Lorenzo CRESPO SILVEIRA**



## ● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

Habrá que ser más enérgico y aplicar severamente lo legislado, para que las personas con actitudes irresponsables que no cumplan con el distanciamiento físico, el uso correcto del nasobuco, el lavado frecuente de las manos..., tomen conciencia de la compleja situación epidemiológica ocasionada por la COVID-19 en el país y en este territorio.

Hasta cuándo las autoridades políticas, gubernamentales y sanitarias tendrán que repetir una y otra vez, que las medidas higiénicas son imprescindibles para evitar que la curva de contagio siga ascendiendo. Los números hablan por sí solos: la tasa de incidencia de casos activos en Guantánamo en la actualidad triplica la de 15 días atrás.

La doctora Aimee Blanco Chibás, jefa del Departamento de Enfermedades Transmisibles, en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, señala que "entre las principales causas del incremento de casos está el incumplimiento de las regulaciones sanitarias por muchos de los viajeros llegados a la provincia", y enfatiza que, "de no acatar conscientemente las medidas para evitar la expansión del SARS CoV-2, el riesgo de contraer el nuevo coronavirus está latente".

Asegura que "para reforzar el enfrentamiento a la pandemia también se construye un Laboratorio de Biología Molecular en este centro de Salud, obra que una vez concluida



Por la vida

permitirá al territorio abaratar los costos, al poder realizar aquí las pruebas de PCR, agilizar el diagnóstico, y accionar con inmediatez a fin de parar la cadena de transmisión del virus".

De igual manera, plantea que se ubicaron a todos los estudiantes residentes de la carrera de Medicina, en las áreas de Salud, con el objetivo de fortalecer los equipos en los policlínicos, y se restablecieron diariamente las reuniones técnicas provinciales, tanto por Higiene... como por la Dirección de Salud, para el análisis detallado de los casos activos, los controles de focos y la toma de decisiones.

La especialista llama a la población a cumplir con rigor las medidas indicadas, y a los viajeros las regulaciones, entre las que resaltan no salir de la vivienda hasta que se confirme el resultado del segundo PCR, si es negativo.

Luchemos por que la COVID-19 no transforme la vida de muchas familias, en años de tristeza por las secuelas irreversibles de la enfermedad en sus seres queridos y, en el peor de los casos, ocasione la pérdida de algún integrante, que pudieron y pueden ser evitadas.

Si somos disciplinados y conscientes de la necesidad de regular nuestros comportamientos para minimizar el riesgo al que estamos expuestos, tendremos poco que lamentar, y cuando la pandemia pase, entonces podremos estar juntos y disfrutar de la vida como le gusta a los cubanos: a sus anchas.

## Más que obligación, necesidad



## Contigo



● **A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO**

¡Hola, amigos de **Contigo!** A solicitud de muchos lectores, esta sección los complace con la letra de la canción *Vida de rico*, del cantautor colombiano Camilo Echeverry.

El sencillo, dedicado a su esposa Evaluna Montaner, explora el sonido de la cumbia, y es la primera entrega de lo que será su próximo álbum. Según declaraciones del artista, describe el anhelo de poder disfrutar en pareja, sin necesidad de lujos, una vida en la que el amor siempre compense lo material.

*Vida de rico* llega con un videoclip dirigido por su esposa, y producido por Camilo y Cristian Saumeth bajo la compañía productora Camaleón Music, con el sello de *Sony Music Latin*.

Camilo Echeverry muestra un ascenso en el panorama musical, tras múltiples éxitos como *Tutu* junto a Pedro Capó y Shakira, el cual le confirió su primer Latin Grammys, el pasado 19 de noviembre, en la categoría Mejor Canción Pop, y temas como *Favorito* (con varias semanas en las listas de venta en España y Doble disco de Platino), *Tattoo-Remix* con Rauw Alejandro, *Titanic*, con Kany García; *Despeinada*, con Ozuna y *Vida de rico*, se mantienen entre sus seguidores. ¡Disfrútenla!



### Vida de rico

Camilo Echeverry

*No puedo ofrecerte una vida muy interesante  
Pero depende para ti qué es interesante  
Si estás pensando en discotecas,  
carros y diamantes*

*Entonces puede que pa' ti sea insignificante.  
No es vida de rico. Pero se pasa bien rico  
Y si en la casa no alcanza*

*Pa'l aire, te pongo abanico.*

#### Estríbillo

*Yo no tengo pa' darte ni un peso  
Pero sí puedo darte mis besos  
Pa' sacarte yo tengo poquito  
Pero es gratis bailar pegaíto'.*

*Yo no tengo pa' abrirte champaña  
Pero sí cervécita en la playa  
Aunque es poco lo que yo  
te ofrezco, con orgullo*

*Todo lo que tengo es tuyo.*

*Sería mentira decir que ahora mismo  
Puedo darte el viaje que tú te mereces  
No será Europa, pero el sol cayendo  
Desde mi balcón medio se le parece  
Y yo que tú no me acostumbraría  
A estar aquí en estas cuatro paredes  
Haría todo por comprarte un día  
Casa con piscina si diosito quiere.*

*Se repite estríbillo*

*Aunque no es mucho. Es tuyo, tuyo, tuyo  
No es vida de rico. Pero se pasa bien rico  
(se pasa bien rico)*

*Y si en la casa no alcanza  
Pa'l aire, te pongo abanico.  
Se repite estríbillo*

## Unidades de Cimex y TRD Caribe que aceptarán el CUC

Más de 30 unidades comerciales de Cimex y TRD Caribe en la provincia continuarán aceptando el CUC hasta el 30 de junio, informaron directivos de ambas Cadenas.

En la ciudad de Guantánamo, la tienda La República y la cafetería El Orbe admiten el CUC; también en los municipios de Niceto Pérez, Yateras, Imías, Maisí y San Antonio del Sur sus respectivos puntos de venta; en Caimanera y Baracoa también circulará en los servicentros; mientras que en El Salvador

se acepta la moneda en el Punto de venta, el servicentro y la tienda Costa Rica.

Tiendas Caribe, por su parte, permite el peso cubano convertible en las unidades comerciales La Tijera, Lily Modas, y Facilidades, del municipio de Guantánamo, así como en el Piso de Venta Todo por uno, y Casa Pepín; en los Kioscos de La Avenida, el Guararey, El Delirio, El Encanto, Reparto Obrero y San Justo, y en los Puntos de venta El Almendro, L'Varón, La Solu-

ción y La Tentación.

En la localidad de Caimanera se mantiene recibiendo el CUC el Punto de venta; al igual que en Argeo Martínez (municipio de Manuel Tames) y Yumurí, en Baracoa; los kioscos de Imías y San Antonio del Sur también admiten la moneda, así como la unidad comercial La Concha, en Maisí, y La Campana, en Baracoa.

● **Rosalba CASTILLO DIMOT**



# El nocturno de la avaricia



Criterio

● Por José LLAMOS CAMEJO



Temblorosa la voz, destemplado el rostro, furibundos los adjetivos: "Sinvergüenzas, ladrones... ¡mira que engañar a una vieja de 80 años!, ¿tendré o no protección contra esos abusos?".

El "porrazo", Flor, te lo dieron de noche, en la oscuridad, para que no advirtieras el "trofeo" por el que te cobraron 25 pesos: tres libras de tetuán camufladas en unos boniatos inmundos. Aún me duele tu voz: "Estoy perdida; los muy cabrones ahora solo venden de noche; ¿por qué?".

A los vendedores avaros les "cuadran" las noches, mi vieja. De noche no se ve la tablilla de simular precios, ni el pedacito de plomo adulterador adherido a la balanza de hacer más dinero con menos productos, a fuerza de "tumbarle" onzas adicionales a los que siempre "pagan las pesas rotas". Onza tras onza suman toneladas de engaño.

En lo oscuro, los productos marichitos "suben" de categoría; la oscura "sensibilidad" de sus dueños los hace pasar como de primera, aunque cundidos de tetuán o cualquier otro engaño, y si el cliente lo descubre le echan la culpa a la luz "fugitiva".

Por estos días, lastimada Flor, el nocturno de la avaricia se apodera

de "timbirichis", callejuelas, carretas, puntos de venta... Han mutado de horario las hirientes escenas del sobreprecio, duelen en el alma y en el bolsillo. Mas, al pícaro no; ese no repara en dolores; lanza el arpón hasta en los desvelos de una madre virtuosa que deja la piel en procura del pan de sus hijos todos.

La virtud, Flor, echó alas en este río de generosidad; las utopías más hermosas nacieron aquí, pero en la anchura de esos sueños altruistas también flotan los "picos abiertos" con manía de "merezco todo y no apporto nada", y los maníacos del ganar, ganar, al margen de lo decente y lo justo, capaces hasta de engañar a una frágil anciana. Son crónicos egoístas; están enfermos.

Flor Virginia, el "retroviral" contra esas "dolencias", ni reposa como tú dices ni abunda como debiera, pero, solo en las últimas noches del recién concluido año en Guantánamo se aplicaron más de 200 multas "antiespeculación".

Tú dirás que abunda igual la manifestación vespertina de esa dolencia. Cierto. Y abundará, si de todos no es el combate contra ella. Pero escucha bien: el surco es la clave de esa pelea; surco bien sembrado, mesa bien surtida. El surco, Flor, es el verdugo del alpinismo en los precios.

Anda, mujer, despójate de tu miedo; ¿desamparo aquí?, solo en el diccionario, o en el deseo de echar fuera a unas brujas retardatarias que siguen parapetadas por ahí; ojalá sea esta la última vez que me toque escribir sus nombres: inmovilidad, burocracia, inercia, insensibilidad, abulia..., pido un holocausto para esas villanas.

Es verdad, Flor Virginia Noblet, hay noches en la improductividad de los días; mas, contra esas y otras oscuridades cómplices de la escasez, la Isla recibió la primera dosis de un audaz e intravenoso remedio que, experimento al fin, tal vez haya que recalibrar sus dosis, al margen de que polémicas e inquietudes lo envuelven.

Los más optimistas dicen que el "fármaco", registrado como Tarea Ordenamiento, tendrá efectos energizantes; ¿reivindicará el valor del trabajo?, ¿propiciará que desaparezcan los altos precios y otros desprecios? Tal vez. Se comenta que la apatía laboral ya tiene certificado de defunción, y hasta que "luchadores"-revendedores empedernidos podrían mutar hacia proletarios entusiasmados. Un aire purificador recorre la Isla, Flor, no pierdas la fe.



## Instantáneas

Rubén Castellanos Verdecia, de Moncada 705 entre Jesús del Sol y Narciso López, no entiende por qué debe pagarle, además del nuevo precio por cada ejemplar de los medios a los que está suscrito: *Granma*, *Trabajadores* y *Venceremos*, el servicio de mensajería a domicilio, de manera independiente por cada ejemplar, al agente de Correos que le lleva la prensa, tal como este se lo exige, si en la Tarea Ordenamiento eso no está estipulado...

**El ciudadano Pedro Vidal Serrano, residente en Pedro A. Pérez entre 14 y 15 Sur, exige a Etecsa la prestación que garantice solución definitiva al problema de su teléfono, afectado por las lluvias del mes de noviembre. Según explica reportó la situación y, lejos de resolverse, ha sido peor el malestar, pues solo tiene tono de 8:00 am a 2:00 pm, y aún así tuvo que pagar por un servicio que considera no recibió con eficiencia...**

Yoana Martínez Vigó, de 1 Sur 558 entre Luz Caballero y Carlos Manuel, advierte que en la sala Misceláneas C, en el Hospital Pediátrico Pedro A. Pérez, la buena atención del personal de Salud no se corresponde con la mala limpieza de esa área...

**La guantanamera Mayra de la Cruz Romero acudió el pasado 17 de diciembre a la tienda Mercurio, en Paseo y Santa Rita, que opera en Moneda Libremente Convertible, y no pudo realizar sus compras porque cerraron el inmueble 20 minutos antes de las 5:00 de la tarde, horario establecido. Sería oportuno que administrativamente se exija por que esos trabajadores cumplan sus deberes funcionales, en pos de la satisfacción al cliente...**

Urge enfrentar enérgicamente a las personas inescrupulosas que hacen sus necesidades fisiológicas, e incluso, botan basura alrededor de la Escuela Secundaria Básica Pedro A. Pérez (La Salle). Menos mal que se eliminó, momentáneamente, el basurero en el lateral de la calle Prado (entre Beneficencia y Carlos Manuel), pero sigue siendo bochornoso pasar por los alrededores de esa institución educativa y ver los restos de materia orgánica y sentir mal olor en un sitio que todos deberíamos cuidar.

Vale señalar que esa zona suele permanecer a oscuras y favorece esos hechos. Apelamos a la conciencia colectiva y al barrio para que se erradique esa mala práctica... **La mayoría de los consumidores de la unidad 14 de Junio, ubicada en las calles 3 Oeste entre 16 y 17 Norte, reparto Caribe, plantean preocupación porque es injusto que el precio del pan cueste un peso y no tenga calidad...**

Personas que acudieron a comprar gas licuado, el pasado sábado 19 de diciembre, al Punto de venta ubicado en San Gregorio entre 15 y 16 Norte, se retiraron a casa muy disgustadas, porque pasadas las 8:00 am (hora de apertura del establecimiento) no había llegado ningún empleado y el custodio estaba huérfano de información para orientar a los clientes... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

## Dicta municipio de Guantánamo

### nuevas medidas de enfrentamiento a la COVID

Ante la complejidad de la situación epidemiológica con el SARS CoV-2 en el municipio de Guantánamo, la proliferación de indisciplinas sociales en barrios y comunidades, y la persistente ausencia de percepción del riesgo entre muchos ciudadanos ante la COVID-19, las autoridades territoriales dictaron nuevas medidas para el enfrentamiento a la pandemia, a la vez que reclamaron del apoyo popular en la batalla contra el letal virus:



Queda prohibido el funcionamiento de los bares, tanto en los sectores estatal, como no estatal.



Queda limitada la cantidad de personas que viajen de pie en los ómnibus.



En los restaurantes y otros servicios con empleo de sillas y mesas se llevará un registro con los siguientes datos de los clientes:  
-Nombres y apellidos.  
-Dirección particular.  
-Número de Carné de Identidad.



Queda limitada la capacidad de los teatros, cines, salas de video y otros sitios de reunión al 50 por ciento de su capacidad.



Es obligatorio el uso permanente del nasobuco.



Queda prohibida la venta de cerveza a granel en los puntos establecidos.



Queda limitada la capacidad de pasajeros en los coches a 5 personas (4 en la parte de atrás y una al lado del cochero).

Hasta el miércoles 6 de enero, el municipio de Guantánamo acumulaba 219 casos confirmados con COVID-19, de los cuales 142 son autóctonos y 77 importados. La Atención Primaria de Salud vigila en sus hogares a 458 personas, entre quienes 102 son viajeros nacionales y 356 extranjeros.

● Oñ BARRIENTOS

## Tarea Ordenamiento

## Precios topados para el sector no estatal aprobados por el Consejo de Administración en el municipio de Guantánamo (vigentes desde el primero de enero de 2021)

Relación de productos o servicios	Unidad de medida (UM)	Precio máximo aprobado por el CAM
Refresco (lata)	355 ml	15.00
Refresco gaseado	232 ml	3.00
Refresco, sirope o instantáneo	232 ml	2.00
Guarapo	232 ml	2.00
Yogurt natural y o saborizado (vaso)	232 ml	5.00
Malta (lata)	355 ml	25.00
Café (taza)	55 ml	2.00
Granizado de cualquier sabor	232 ml	2.00
Frozen (coppelita)	232 ml	4.00
Jugo natural (vaso)	232 ml	3.00
Batido de frutas (vaso)	232 ml	5.00
Pru oriental	232 ml	2.00
Pasteles	120 g	5.00
Dulces finos	120 g	5.00
Pay	480 g	20.00
Fritura	58 g	2.00
Rosita de maíz	100 g	7.00
Helado (vaso) elaborado	230 ml	8.00
Tableta de maní (molido o granos)	125 g	5.00
Tableta de maní (grande)	250 g	10.00
Cerveza Bucanero (lata o botella)	355 ml	35.00
Cerveza Cristal (lata o botella)	355 ml	35.00
Cerveza Mayabe (lata o botella)	355 ml	27.00
Cerveza Hatuey (botella)	350 ml	15.00
Cerveza Heineken (lata o botella)	355 ml	45.00
Cerveza Presidente (lata o botella)	355 ml	40.00
Cerveza Brahma (lata o botella)	355 ml	40.00
Pan con queso	118 g	8.00
Pan con jamón	118 g	10.00
Pan con lechón	118 g	10.00
Pan con tortilla natural	116 g	5.00
Gelatina (vaso)	125 g	5.00
Pan con tortilla de embutido y jamón	135 g	6.00
Pan con huevo frito	118 g	6.00
Pan con conserva	116 g	4.00
Pan con conserva y queso	135 g	7.00

Pan con mayonesa	75 g	4.00
Pan con mantequilla	75 g	4.00
Pan con hamburguesa	130 g	22.00
Pan con jamonada	150 g	8.00
Pizza con queso	210 g	15.00
Pizza con perro caliente, salchicha y jamonada	268 g	20.00
Pizza con jamón	268 g	25.00
Pizza con atún	268 g	30.00
Pizza con carne	268 g	25.00
Pizza mixta	380 g	30.00
Piadina	420 g	50.00
Pizza con vegetales	268 g	18.00
Pizza hawaiana	420 g	40.00
Espaguetis con queso (plato)	230 g	15.00
Espaguetis con jamón	280 g	25.00
Espaguetis con atún	280 g	25.00
Espaguetis con jamonada, salchicha y perro caliente	220 g	20.00
Ensalada fría (vaso retractilado)	125 g	10.00
Caldosa (vaso)	230 ml	3.00
Tamales	140 g	5.00
Potaje de frijoles	200 g	10.00
Potaje de chicharos	200 g	5.00
Arroz blanco	180 g	5.00
Arroz congri	180 g	10.00
Arroz con chicharrones	220 g	15.00
Arroz con vegetales	200 g	12.00
Arroz con pollo	230 g	15.00
Arroz con jamón	230 g	25.00
Arroz frito	250 g	35.00
Tacos con carne	230 g	30.00
Arroz con subproductos cárnicos	230 g	15.00
Chatinos	125 g	7.00
Vianda hervida	150 g	4.00
Ensalada de pepino	130 g	5.00
Ensalada de lechuga	130 g	5.00
Ensalada de tomate	130 g	6.00
Ensalada de habichuela	130 g	5.00
Ensalada de col	130 g	5.00
Carne de pollo en sus variedades	430 g	55.00

Carne de carnero en sus variedades	430 g	60.00
Lechón asado	430 g	60.00
Cerdo frito	430 g	55.00
Bistec de cerdo	290 g	60.00
Masa de cerdo frita	290 g	55.00
Lomo ahumado	290 g	60.00
Chuleta de cerdo	261 g	60.00
Costilla de cerdo	261 g	55.00
Carne de conejo en sus variedades	430 g	80.00
Pescado en sus variedades	430 g	130.00
Carne de res en sus variedades	430 g	200.00
Entremés de jamón y queso	250 g	60.00
Mariscos en sus variedades	430 g	160.00
Coctel de pescado o marisco	125 g	45.00
Coctel de ostiones	125 g	20.00
Barra de conserva de frutas	g-u	15.00
Barra de conserva de frutas (grande)	g-u	30.00
<b>Servicios</b>		
Pelado con máquina eléctrica	u	15.00
Pelado con máquina eléctrica con marcas y aplicaciones	u	25.00
Pelado de hombre a tijeras	u	10.00
Carbón lata 20 lts	u	20.00
Arreglo de uñas de manos	u	15.00
Arreglo de uñas de pies	u	20.00
Poner uñas acrílicas	u	150.00
Relleno de uñas	u	75.00
Pelado de mujer	u	15.00
Poner tinte negro	1 onza	30.00
Poner tinte rojo	1 onza	60.00
Otros tintes	1 onza	20.00
Poner decoloración	1 onza	50.00
Poner queratina	1 onza	70.00
Ponche de bicicleta	u	4.00
Ponche de motor	u	10.00
Ponche de autos	u	20.00
Ponche de camiones	u	30.00
Ponche de gomas sin cámara	u	40.00

## TRANSPORTE

Teniendo en cuenta la legislación vigente para el ejercicio del trabajo por cuenta propia y las facultades que le confieren al Consejo de la Administración, el cual se rige por el principio de autonomía municipal y como órgano colegiado que desempeña funciones ejecutivas administrativas, se establecieron los precios y tarifas máximos a aplicar por los trabajadores no estatales del transporte en sus diferentes modalidades.

Para la realización de la propuesta se valoraron las condiciones de adquisición del combustible, la instrumentación del Reglamento sobre la Licencia de Operación del Transporte, los intereses de la población, los transportistas y el Gobierno en lo referido a la prestación del servicio.

A partir de la obligación que tiene el Gobierno de proteger los intereses del pueblo, en correspondencia con las legislaciones actuales, el Consejo de la Administración adoptó mediante acuerdo lo siguiente:

**a)** Aprobar los precios para el transporte no estatal que poseen Licencia Operativa de Transporte como personas naturales, según las diferentes rutas establecidas.

**b)** Las personas naturales que prestan servicio de transportación en camionetas de más de 15 pasajeros, cobrarán como los camiones, teniendo en cuenta que dicha actividad clasifica en la número 804 y, por tanto, tributan a la ONAT en correspondencia con ello.

**c)** Se consideran medios ligeros: los autos, jeeps y otros equipos que su capacidad no sobrepase de 15 pasajeros.

**d)** Las motos del municipio de Guantánamo se ajustan a una tarifa de 15 pesos en cualquier destino dentro de la ciudad.

**e)** Las camionetas que presten servicio urbano, 5 pesos.  
**f)** En el caso de los cocheros, prestarán un servicio por el valor de 3 pesos de piquera a piquera.

### Ruta-medios-nueva tarifa

Gtmo-Jamaica, camiones 5.  
Gtmo-Jamaica, camionetas/microbús 10.  
Gtmo-Jamaica, medios ligeros 15.  
Gtmo-Argeo Martínez, camiones 5.

Gtmo-Argeo Martínez, camionetas/microbús, 10.  
Gtmo-Argeo Martínez, medios ligeros, 15.  
Gtmo-Cayamo, camiones, 10.  
Gtmo-El Salvador, camiones, 5.  
Gtmo-El Salvador, camionetas/microbús, 10.  
Gtmo-El Salvador, medios ligeros, 15.  
Gtmo-La Güira, camiones, 10.  
Gtmo-La Güira, camionetas/microbús, 15.  
Gtmo-La Güira, medios ligeros, 20.  
Gtmo-Carrera Larga, camiones, 10.  
Gtmo-Carrera Larga, camionetas/microbús, 15.  
Gtmo-Carrera Larga, medios ligeros, 20.  
Gtmo-La Yaya, camiones, 10.  
Gtmo-La Yaya, camionetas/microbús 15.  
Gtmo-El Sigual, camiones, 15.  
Gtmo-Vilorio, camiones, 20.  
Gtmo-Vilorio, camionetas/microbús, 25.  
Gtmo-Vilorio, medios ligeros, 30.  
Gtmo-Maca, camionetas/microbús, 40.  
Gtmo-Maca, camionetas/microbús, 50.  
Gtmo-Manuel Tames, camiones, 15.  
Gtmo-Manuel Tames, camionetas/microbús, 20.  
Gtmo-Manuel Tames, medios ligeros, 25.  
Gtmo-Costa Rica, camiones, 15.  
Gtmo-Costa Rica, camiones, 20.  
Gtmo-Costa Rica, medios ligeros, 25.  
Gtmo-Caimanera, camiones, 15.  
Gtmo-Caimanera, camionetas/microbús, 20.  
Gtmo-Caimanera, medios ligeros, 25.  
Gtmo-Ciro Frías, camiones, 25.  
Gtmo-Silencio, camiones, 20.  
Gtmo-Silencio, camionetas/microbús, 25.  
Gtmo-Silencio, medios ligeros, 35.  
Gtmo-Bayate, camiones, 20.  
Gtmo-Bayate, camionetas/microbús, 25.  
Gtmo-Bayate, medios ligeros, 30.  
Gtmo-La Tagua, camiones, 40.  
Gtmo-Felicidad, camiones, 15.  
Gtmo-Felicidad, camionetas/microbús, 20.  
Gtmo-Limonar, camiones, 20.  
Gtmo-Limonar, medios ligeros, 30.

Gtmo-Filipinas, camiones, 30.  
Gtmo-Filipinas, camionetas/microbús, 40.  
Gtmo-Filipinas, medios ligeros, 50.  
Gtmo-Palenque camiones, 30.  
Gtmo-Palenque, camionetas/microbús, 35.  
Gtmo-Palenque, medios ligeros, 40.  
Gtmo-Sabaneta, camiones, 30.  
Gtmo-Sabaneta, camionetas/microbús, 35.  
Gtmo-Sabaneta, medios ligeros, 55.  
Gtmo-El Tibet, camiones, 40.  
Gtmo-San Antonio del Sur, camiones, 20.  
Gtmo-San Antonio del Sur, camionetas/microbús, 25.  
Gtmo-San Antonio del Sur, medios ligeros, 40.  
Gtmo-Bernardo, camiones, 40.  
Gtmo-Bernardo, camionetas/microbús, 45.  
Gtmo-Sagua de Tánamo, camiones, 60.  
Gtmo-Sagua de Tánamo, camionetas/microbús, 70.  
Gtmo-Sagua de Tánamo, medios ligeros, 80.  
Gtmo-Imías, camiones, 30.  
Gtmo-Imías, camionetas/microbús, 35.  
Gtmo-Stgo de Cuba, camiones, 30.  
Gtmo-Stgo de Cuba, camionetas/microbús, 40.  
Gtmo-Stgo de Cuba, medios ligeros, 50.  
Gtmo-Sta. Catalina, camiones, 50.  
Gtmo-Sta. Catalina, camionetas/microbús, 70.  
Gtmo-Puriales de Caujerí, camiones, 30.  
Gtmo-Puriales de Caujerí, camionetas/microbús, 40.  
Gtmo-Moa, camiones, 80.  
Gtmo-Moa, camionetas/microbús, 90.  
Gtmo-Moa, medios ligeros, 120.  
Gtmo-Baracoa, camiones, 60.  
Gtmo-Baracoa, camionetas/microbús, 75.  
Gtmo-Baracoa, medios ligeros, 90.  
Gtmo-Maisí, camiones, 60.  
Gtmo-Maisí, camionetas/microbús, 75.  
Gtmo-Maisí, medios ligeros, 90.  
Gtmo-Camagüey, camiones, 200.  
Gtmo-Camagüey, medios ligeros, 600.  
Gtmo-Habana, camiones, 450.

# Comercio directo con el mundo



Aroma y sabor de las montañas del extremo oriental cubano, embrujo para clientes de Europa, Asia y Oceanía.

● Por **Yaymara VILLAVERDE MARCÉ**, de la ACN  
Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**

Luego de casi un año de ajustes para ganar en autosuficiencia en las operaciones de comercio exterior, la Empresa Procesadora de Café Asdrúbal López, mayor exportadora cubana del codiciado grano, concretó su primera negociación comercial directa, hacia el mercado europeo.

Así se estrenó esa eficiente

empresa socialista en su categoría como primer polo exportador de Guantánamo, que la autoriza a comerciar con el mundo de manera directa, un paso crucial para asumir su prometedora posición en el programa estratégico de desarrollo local, que impulsará capacidades para el aumento de renglones y polos exportadores.

La prestigiosa industria reconocida por su nombre comercial AltoSerra y fundada en 1987, en el primer semestre de 2020 concentró sus esfuerzos en procesos de certificación, capacitación y

ajustes para ganar en autosuficiencia en las operaciones de comercio exterior, la Empresa Procesadora de Café Asdrúbal López, mayor exportadora cubana del codiciado grano, concretó su primera negociación comercial directa, hacia el mercado europeo.

adecuaciones funcionales para emprender, independiente, la responsabilidad exportadora, complementando la misión de Cubaexport, hasta ahora al frente de toda su actividad comercial. Igual en este año sentó las bases para concretar hacia Europa su primer envío directo de lotes de granos de cacao, otro de los renglones de la provincia mejor ubicados en el mercado internacional, y en el que incursiona ahora la Procesadora de Café Asdrúbal López, en su afán de diversificarse y conquistar nuevos clientes

para el futuro.

Osmel de la Cruz, director general de esa empresa, subrayó que, para posicionarse como industria exportadora de la región oriental, en este tiempo se ha trabajado en el reajuste de los procedimientos y la creación de una dirección de comercio exterior, con oficina y representación en La Habana.

En general, AltoSerra, Vanguardia Nacional desde hace casi tres décadas y una de las más eficientes del sistema empresarial, en el Ministerio de la Agricultura, cierra otro año con buenos resultados, cumpliendo tanto su compromiso con la venta al exterior, como la interna destinada al consumo nacional, en este último caso superando los niveles de 11 años atrás.

Su tributo representa actualmente del 50 al 60 por ciento del café nacional que se exporta hoy, y en ese ámbito aspira a conquistar nuevos mercados, más allá de sus habituales clientes en Europa, Asia y Oceanía, que dan fe de la excelencia del café nacido en el corazón de las montañas del extremo oriental cubano.

La eficiente preparación del café lavado Arábigo que procesa (reposo del grano y la formación de lotes de una misma región y calidad) propició niveles de aprovechamiento por encima del 80 por ciento, lo que le aportó mayor valor agregado al producto, señaló el máximo representante de esa entidad con casa matriz

en el extremo sur de la ciudad de Guantánamo.

Dicha industria emplea a más de 400 trabajadores en siete unidades, distribuidas en cuatro municipios guantanameros -explicó-, y entre sus proveedores están todas las empresas cafetaleras de las provincias de Guantánamo y Holguín, con plantaciones a unos 500 y 700 metros de altura sobre el nivel del mar, altitudes con clima y suelos favorecedores para ese cultivo.

Hoy los trámites de certificación, de la denominación de origen de su producto de alta calidad, reconocen no solo sus nichos cafetaleros, en el macizo Nipe-Sagua-Baracoa (con más de 200 años de tradición en el cultivo y beneficio de la drupa), sino que abarcan otros avales de requisitos premiados en el mercado internacional, como la cosecha en armonía con el medio ambiente.

Para una segunda etapa, en su estrategia de desarrollo como polo exportador, quedarán las mejoras tecnológicas, y llevar hasta la torrefacción -con el tostado, molinado y empacado- el procesamiento de su rubro estrella, hasta ahora comercializado en grano, lo cual convertirá a la empresa en exportadora no solo de materia prima, sino también de productos terminados.

## De la mano, construcción y producción de alimentos

● Al tiempo que cumple los programas previstos en su objeto social, la Empresa Constructora Integral de Guantánamo impulsa la producción de alimentos para autoabastecer a sus trabajadores

● Texto y foto: **Julio César CUBA LABAUT**

Los constructores guantanameros erigen hermosas obras y no solo de cemento, bloques y arena. Además de cumplir sus principales misiones impulsan la producción agropecuaria, para lograr el autoabastecimiento alimentario de los trabajadores.

Unas 60 hectáreas conforman el área dedicada por la Empresa de la Construcción a los cultivos varios en sus Unidades Básicas y una finca ubicada en Cayamo, a lo que suman la crianza de animales.

El reto fue asumido por el colectivo, luego de la exhortación de la máxima dirección del país a explotar las potencialidades y reservas existentes en cada lugar, para incrementar la producción de alimentos tras el recrudescimiento del cerco imperial, y las complejidades generadas por la COVID-19.

“La respuesta de los colectivos fue inmediata. Ocupamos patios y jardines aprovechando el conocimiento de muchos trabajadores, así como nuestra maquinaria en la preparación de tierra”, explicó el arquitecto Yusif Borot Jiménez, director de la Empresa Constructora Integral de Guantánamo.

“Tras pocos meses de intenso bregar, muchos de los más de mil 700 trabajadores albergados en Maisí, Baracoa, Santiago de Cuba y de nuestras unidades se alimentan con parte de las producciones cultivadas por nosotros mismos”, apuntó.

### Vitrina expositiva

La Unidad Empresarial de Base (UEB) de Atención a Trabajadores, ubicada en la carretera a Jamaica, debe convertirse en vitrina expositiva de la entidad y que, a la vez, sirva para capacitar a obreros de las restantes unidades, y generalizar las mejores prácticas.

Allí los patios y jardines están completamente cubiertos con diversos cultivos.

La Técnico Medio en Agronomía, Mileidis Saínez



En la UEB Atención a Trabajadores, las áreas están completamente cultivadas.

Columbié, contratada para atender la agricultura en la empresa, expresó a pie de surco que al incorporarse a la entidad, meses atrás, algunas áreas estaban sembradas de espinaca, pepino, calabaza y boniato, por lo que se dedicó a dar atención cultural a esos cultivos.

“Luego sembramos verduras y condimentos en la mayoría de las jardinerías”, aseveró mostrando hermosos canteiros de perejil en uno de esos espacios.

Remarcó, además, que lo hecho ha requerido del esfuerzo e ingenio del colectivo, y del aprovechamiento de recursos propios de la localidad, como la cachaza del central, el estiércol vacuno y otras materias orgánicas que contribuyen a mejorar los suelos y favorecen los cultivos.

“Empezamos por esta UEB, porque es la cara de la empresa, pero cuando aquí todo esté listo pasaremos a las restantes unidades y la finca, en Cayamo, sembrada de plátano burro y pelipita, yuca y vegetales, además de caña para los animales”, acotó.

El director de la referida UEB, Raciél Sánchez Navarro, detalló que está en construcción la nave para conejos, con

capacidad para 200 reproductoras. “Tenemos las jaulas, el equipamiento necesario y los pies de cría para empezar a multiplicarlos y repartir al resto de las unidades”, comentó.

La citada instalación, rectora de la actividad agropecuaria en la empresa, también cuenta con un reducido número de pavos, patos, gallinas de guinea, puerkas reproductoras y más de 200 cerdos en ceba para el autoconsumo de los trabajadores.

Pedro Taureau Allarde, jubilado que hace cinco años regresó a la empresa y se vinculó a las labores agrícolas, manifestó sentir amor por el nuevo empleo. “Estoy feliz de poder aportar mi granito de arena en la producción de alimentos, tarea priorizada por el país, y ganar mi dinerito”, asintió tras un alto en las labores en un campo de boniato listo para ser cosechado.

Como quienes se esfuerzan generalmente reciben su recompensa, los trabajadores agradecen el cambio experimentado en los comedores obreros, en los que se ofertan varios productos cultivados por ellos.

Lázara Soraida Casamor Castillo e Irma Vizcay Pérez, de la referida UEB, aseguraron que la alimentación ha mejorado con la incorporación al menú de habichuela, berenjena, espinaca, pepino y carne de cerdo, entre otros renglones.

En opinión de Casamor Castillo, secretaria de la sección sindical, hay que mantener la participación en las labores agrícolas para incrementar las ofertas a los trabajadores.

La incursión de los constructores guantanameros en la producción de alimentos, incipiente aún, constituye otro paso en el propósito de la empresa de liberar al Estado de la pesada carga que representa asegurar mensualmente el suministro de esos recursos.

La Empresa Constructora Integral de Guantánamo cumplió los programas de vivienda, viales, inversiones..., con lo cual contribuyó a impulsar el desarrollo económico y social de la provincia.

Tal respuesta en un 2020 difícil, marcado por el endurecimiento del bloqueo imperial, la crisis sanitaria por la COVID-19 y los fenómenos atmosféricos, debe servir de acicate para hacer del 2021 un año de mejores resultados.



## Reconocen al Hospital Dr. Agostinho Neto por resultados en el PAMI

Los resultados del 2020 en el Programa de Atención Materno-Infantil (PAMI), entre los que destaca la reducción de la tasa de mortalidad infantil a 3,2 fallecidos por cada mil menores de un año nacidos vivos, le valieron un reconocimiento del Partido y el Gobierno en la provincia al Hospital General Docente Doctor Agostinho Neto, institución donde nacieron el pasado año 4 mil 350 guantanameros.

El centro asistencial apuntó a esos éxitos la ausencia de muertes maternas, tras lo cual califica también el empeño de médicos y trabajadores en la atención y seguimiento a las embarazadas desde el nivel primario de Salud. En 2020 mejoraron, además, los indicadores de supervivencia de neonatos ventilados y de recién nacidos con menos de mil 500 gramos.

Maikel Rodríguez Cobas, subdirector materno-infantil del hospital, explicó que tales indicadores son expresión de la entrega del personal obstétrico, así como la unidad y profesionalidad del colectivo que atiende la maternidad, con alta presencia de jóvenes.

Alis Azahares Torreblanca, vicegobernadora, y Roílder Romero



El doctor Maikel Rodríguez recibe el reconocimiento de manos de la vicegobernadora de Guantánamo.

Frómata, director provincial de Salud, extendieron la felicitación a todos los trabajadores del mayor centro asistencial de Guantánamo.

Los resultados de los hospitales Dr. Agostinho Neto, de Guantánamo, y Octavio de la Concepción y de la Pedraja, en

Baracoa, contribuyeron, decisivamente, a que la provincia cerrara el año con 4,9, el mismo índice de la nación en la tasa de mortalidad infantil.

● Arturo A. MACHIRÁN R.  
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

## Apicultores endulzan la economía

Los apicultores guantanameros cerraron el 2020 con la segunda mayor cifra de acopio de miel de las últimas tres décadas, 358 toneladas (t), resultado del incremento de las colmenas y el eficiente manejo de los laboriosos insectos.

Después de un primer semestre de inciertos resultados por causa de la sequía, la Unidad Empresarial de Base (UEB) Apícola, de Guantánamo, experimentó un vuelco productivo en la segunda mitad del año, con el punto más álgido en diciembre, cuando acumuló 78.7 t, también récord histórico para un mes.

Magdiel Méndez Lobaina, director de la entidad, declaró que el principal sostén para el crecimiento productivo fue el incremento vertical de colmenas, las cuales aumentaron, tras el paso del huracán Matthew en octubre de 2016, de 8 mil 719 (las que resistieron los embates del fenómeno atmosférico) a más de 14 mil 600, a finales de 2020.

El cambio de abejas reina, el traslado de colmenas para lugares de mayores floraciones -en diferentes etapas del año- y el apoyo con recursos, fundamentalmente láminas, para la construcción de aquellas, también propiciaron el avance productivo de la entidad.

Con ese propósito, la UEB priorizó la capacitación de los 151 productores de la provincia, con quienes sostuvo intercambios mensuales para enriquecer conocimientos y habilidades indispensables en el manejo de los apiarios y la mantención de su vitalidad.

El directivo aseveró que los municipios con mejores resultados en el año fueron San Antonio del Sur, Imías y Guantánamo, en ese orden.

Aunque la UEB guantanamera incumplió los planes de cera y propóleos mostró crecimiento en esos reglones, y en 2021 pronostica incorporar la jalea real y el polen.

En el presente año, la UEB guantanamera prevé producir 385 t de miel, de la cual más del 85 por ciento es exportada por la Planta de Beneficio de Contra maestre, que destina la restante al consumo interno.

La miel de abeja y sus derivados son rubros exportables que aportan unos 20 millones de dólares anualmente al Ministerio de la Agricultura, parte de cuyo monto la Empresa Apícola Cubana los invierte en la adquisición de insumos y recursos para los apicultores.

● Julio César CUBA LABAUT

### Día del Trabajador Eléctrico

## Logros con buen voltaje

El incremento de la eficiencia del servicio, con la disminución de las pérdidas eléctricas de acuerdo con los indicadores del país, y del tiempo de interrupción al usuario, signa las celebraciones por el Día del Trabajador Eléctrico en Guantánamo, el próximo 14 de enero.

Durante un encuentro con la prensa, el director de la Empresa Eléctrica aquí, Joaquín Díaz Cantillo, exaltó el cumplimiento del programa inversionista y de mantenimiento, cuya principal obra fue la puesta en funcionamiento del doble circuito de 110 kv, que da más fiabilidad al servicio en los municipios de Baracoa y Maisí.

Se avanza, además, en la construcción de los parques fotovoltaicos de Jesús Lores, en Imías, y Los Ciguatos, en San Antonio del Sur, este último con un adelanto físico que permitió sincronizarlo al Sistema Eléctrico Nacional (SEN) con una potencia instalada de 3.83 megawatts hora, de los 4.7 que deberá aportar cuando finalice la inversión.

Respecto a la generación a partir de fuentes renovables de energía, el directivo precisó que existe una potencia instalada de 16,6 megawatts pico, de los cuales 14,7 corresponden a los ocho parques fotovoltaicos en explotación en la provincia y el resto a tres minihidroeléctricas conectadas al SEN.

Se trabajó también por eliminar zonas de bajo voltaje, y en el mantenimiento a líneas de transmisión; se instalaron casi mil nuevos servicios y, a lo interno, se mejoraron las condiciones constructivas de oficinas

comerciales, se entregaron celulares para mejorar la lectura de los metrocontadores y se edificaron 62 viviendas.

Actualmente, precisó el directivo, se trabaja en disminuir la deuda del sector residencial (hoy de casi medio millón de pesos) luego de los meses en los que no se facturó la electricidad, debido a las medidas de confinamiento por la COVID-19, y en mejorar la gestión ante las nuevas tarifas eléctricas aprobadas por el país.

Sobre el incremento del precio de la electricidad, Díaz Cantillo precisó que el 96 por ciento de los clientes residenciales de la provincia, unos 166 mil guantanameros, consumen menos de 350 kilowatts y, por tanto, pagarán una tarifa con un importante subsidio estatal según la última tarifa aprobada.

A tono con los nuevos precios, insistió en que las personas utilicen más los medios electrónicos para el pago de la electricidad, sobre todo, las plataformas del Transfermóvil y Enzona, pues además de ser instantáneos y seguros para esa operación, ofrecen bonificaciones del tres y el seis por ciento, respectivamente.

El acto provincial por el Día del Eléctrico -en tributo a igual fecha de 1934 en que el joven revolucionario Antonio Guiteras Holmes firmó la intervención de la llamada Compañía Cubana de Electricidad- se realizará el 12 de enero, a las 9:00 am, en la Plaza 24 de Febrero, de esta ciudad capital.

● Libeth ALFONSO MARTÍNEZ

### Trabajos más visitados de Venceremos en 2020

El 2020 estuvo cargado de muchísimo trabajo y retos. A su vez, nuestro diario digital estuvo pendiente de hechos y procesos importantes acontecidos en Guantánamo, Cuba y el mundo. Concluido un año marcado para la historia por las afectaciones a la cotidianidad y la vida, causada por la pandemia de la COVID-19, pasamos revista a los 10 trabajos más populares entre los publicados en la portada, en los que resaltan temáticas vinculadas a la salud -ya sea como prevención general o el seguimiento informativo a todo lo relacionado con el nuevo coronavirus- y las entrevistas online sobre dife-

### Desde la Web

rentes temas. Usted puede ver la lista en [venceremos.cu](http://venceremos.cu).

#### Continúan acciones de la Tarea Vida en el Parque Alejandro de Humboldt

El colectivo del Departamento de Conservación Baracoa, del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, finalizó el 2020 con importantes acciones en la Tarea Vida, como la reforestación en espacios previstos, excursiones para la investigación de especies, capacitación al personal vinculado al sitio Patrimonio de la Humanidad y al Elemento Natural Destacado Yara-Majayara

sobre legislación ambiental, que propone frenar la actitud negativa del hombre sobre el medio ambiente, y trabajaron en seis proyectos, de ellos, cinco con colaboración internacional... ([radiobaracoa.icrt.cu](http://radiobaracoa.icrt.cu))

#### Convocatoria de la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa 2021

Desde el perfil en Facebook del reconocido conjunto escénico Guñol se lanzó la convocatoria de la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa, en su trigésima primera edición correspondiente al 2021, prevista del 28 de enero al 3 de marzo, que será esta vez esencialmente en la modalidad virtual... ([radioguantanamo.icrt.cu](http://radioguantanamo.icrt.cu))

## Reajustan proceso de matrícula en Universidad de Guantánamo

La Universidad de Guantánamo (UG) reorganizó el cronograma de matrícula de estudiantes al curso 2021, para evitar la elevada concurrencia de personas y la posibilidad de proliferación de la COVID-19.

Los estudiantes se registrarán del 11 al 29 de enero en sus respectivas facultades y centros universitarios municipales, excepto la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas, que matriculará en la Sala de Navegación, y la de Ingeniería y Ciencias Técnicas que lo hará en el Aula Magna, de la sede central, Raúl Gómez García.

Los educandos del municipio de Guantánamo, de los cursos Diurno y Educación de Ciclo Corto se registrarán del 11 al 15

de enero, mientras los residentes en los municipios de Caimanera, El Salvador, Niceto Pérez y Manuel Tames, les corresponde del 18 al 22, en las modalidades de curso Diurno, Educación a Distancia y por Encuentro.

Los cursos Diurno y por Encuentro, de los municipios de Yateras, Baracoa, Maisí, San Antonio del Sur e Imías matricularán a partir del 25 hasta el 29 de enero. En el caso de Cultura Física, garantizará la inscripción diaria de 100 estudiantes en la propia facultad, a partir del 11 de enero, y los pendientes a ratificar matrícula se acogerán al cronograma previsto para su carrera el día señalado.

El registro requiere presentar el Carné de Identidad, con una

fotocopia por anverso y reverso, el de salud, así como cuatro fotos tipo carné (2 x 2).

Los varones que ingresan al curso Diurno presentarán, también, la boleta de cumplimiento del Servicio Militar Activo o el Modelo SIES-4 para los no aptos FAR o aptos con recomendación médica.

Se exigirá el uso del nasobuco, la desinfección de las manos y las superficies; no se permitirá la entrada de estudiantes con sintomatología como fiebre, tos, catarro, pérdida del sentido del gusto y del olfato, decaimiento o fatiga y diarrea.

● Miguel E. GUTIERREZ ALEJO

El 2020 en el deporte



Deportes



# Sin apagar el motor

● Por **Adriel BOSCH CASCARET**  
Fotos: **Roberto MOREJÓN R.**  
y **Lorenzo CRESPO SILVEIRA**

El 2020 ya es parte del pasado y con él se fue a la historia un año donde el deporte, como todas las esferas de la vida social, se vio duramente golpeado por la COVID-19, enfermedad que inclusive movió del calendario previsto a los Juegos Olímpicos de Tokio, ahora pactados para el verano próximo.

El nuevo coronavirus trastocó el escenario deportivo a todos los niveles, y junto con la olimpiada japonesa borró de 2020 a otros grandes eventos, como los propios clasificatorios para la cita bajo los cinco aros, y los mundiales y eventos regionales programados para el período.

A escala planetaria, la pandemia detuvo las lides deportivas, y aquellas que pudieron abrir lo hicieron bajo estrictas medidas de prevención epidemiológica y sin público en vivo, esto último causó un triste vacío en las diferentes instalaciones que hará imposible borrar de la memoria de los seguidores del deporte un año donde hubo dolorosas desapariciones físicas de glorias populares a nivel del orbe, como el baloncestista estadounidense Kobe Bean Bryant y el futbolista argentino Diego Armando Maradona.

Cuba no escapó a la pandemia. Cuando en el mes de marzo la COVID-19 irrumpió en la Mayor de las Antillas se detuvieron los torneos deportivos en curso y se suspendieron y/o reprogramaron los que restaban en el calendario anual; los atletas y estudiantes del sector tuvieron que seguir la preparación desde el escenario hogareño, en el caso de los de alto rendimiento siguiendo programas de entrenamiento individual para mantener la forma hasta que finalmente pudieron regresar a sus centros.

No se realizaron competencias de gran importancia estratégica para el país, como los campeonatos nacionales de boxeo, judo y lucha -que se reprogramaron para el cierre del año y para los que los atletas del Guaso se comenzaron a preparar en el mes de agosto, pero finalmente no pudieron desarrollarse-, la Liga Superior de Baloncesto -evento en el que Guantánamo tenía asegurado a sus equipos femenino y masculino- y los Juegos Escolares y Juveniles, entre otros con participación extremo oriental, como la etapa final de la lid cubana de voleibol.

Solo la 60 Serie Nacional de Béisbol (SNB) pudo encender su maquinaria, pero con varias normativas para asegurar el desarrollo del torneo con éxito, entre ellas, la ausencia de público y una preparación precompetencia que se tuvo que ajustar a solo seis semanas -los Indios del Guaso ya se despidieron en el último lugar.

El confinamiento hizo crecer la creatividad y, por ello, pronto surgieron diferentes iniciativas como las carreras y torneos virtuales, los concursos de conocimientos digitales, la promoción de guías para ejercitar el cuerpo y evitar las consecuencias del prolongado encierro hogareño, y las teleclases para que los educandos siguieran su formación académica en espera del regreso a las aulas.

El movimiento deportivo guantanamero no paró en ningún momento. Ante la imposibilidad de acudir por algún tiempo a las instalaciones y entrenamientos -en algunos deportes todavía no vuelven-, el personal del sector supo dar el paso al frente y lo mismo sumarse a las pesquisas sanitarias en los barrios, la atención a personas vulnerables, la confección de nasobucos, la desinfección de locales, la producción de alimentos, la organización de colas, y una parte estuvo en primera línea cuando la Escuela de Integración Deportiva (EIDE) se escogió durante 89 días para la clasificación de viajeros internacionales.

En este último hecho se destacaron



Deportivamente destacaron las tres medallas de plata en los 61 kilogramos de **Otto Félix Oñate Araujo** en la I Copa Panamericana Online de Levantamiento de Pesas.



Uno de los acontecimientos del 2020: la selección de la ex jabalinista **María Caridad Colón Ruenes**, como nueva integrante del **Comité Olímpico Internacional**, primera cubana con tal responsabilidad.

los especialistas del Centro provincial de Medicina Deportiva, quienes también laboraron de forma directa en 12 consultorios de tres áreas de Salud, dieron seguimiento sistemático a la situación epidemiológica de los más de 5 mil trabajadores del deporte en Guantánamo -en el período hubo tres atletas y 17 trabajadores aislados como contactos de casos positivos, pero todos negativos a las pruebas de PCR en Tiempo Real-, y se encargaron de la capacitación sobre la prevención de la COVID-19.

El Deporte tampoco se quedó de brazos cruzados en la recuperación de las 19 afectaciones causadas por la tormenta tropical Laura en edificaciones del deporte del Alto Oriente y no se puede dejar de apuntar el gran esfuerzo en el acondicionamiento para lograr el reinicio y cierre del curso escolar 2019-2020 y el inicio del período lectivo 2020-2021 en la EIDE y la Escuela de Profesores de Educación Física, a los que suman las academias provinciales existentes.

Uno de los acontecimientos del año fue la selección, mediante votación, de la nueva integrante del Comité Olímpico Internacional (COI); **María Caridad Colón Ruenes**, ex jabalinista y gloria deportiva



El enfrentamiento a la COVID-19 tuvo fuerte apoyo en los trabajadores del sector, encabezados por el **Centro provincial de Medicina Deportiva**.

guantanamera, primera latinoamericana campeona olímpica (oro en jabalina en Moscú 1980).

Mientras que deportivamente vale resaltar las tres medallas de plata (110, 135 y 245 kilogramos en el arranque, el envión y el total, respectivamente) en los 61 kilogramos que obtuvo **Otto Félix Oñate Araujo** en la I Copa Panamericana Online de Levantamiento de Pesas, en la que participó el 19 de julio desde un local habilitado en la Universidad de Guantánamo (UG).

Otros momentos a destacar fueron el metal bronceado alcanzado por el equipo de fútbol de Guantánamo para menores de 13 años en la tercera edición de la Liga nacional de su categoría -en el Festival de habilidades subieron a lo más alto del podio los extremo orientales **Jhon Dairon Bongó** en dominio del balón; **Juan Alberto Pulgar** en golpeo de precisión y **Héctor Mario Murillo** entre los porteros; y el quinto escaño del team del Guaso en el Campeonato nacional de Béisbol Juvenil, tras tomarse la decisión de no realizar la fase final a la que los guantanameros accedieron tras quedar entre los dos mejores segundos lugares del país en el segmento clasificatorio, con balance de 24 victorias y 12 derrotas.

En la preparación rumbo a Tokio 2021 y ante las ausencia de campeonatos, se han desarrollado varias competiciones a lo interno de las preselecciones nacionales y donde por el Alto Oriente sobresalieron el boxeador **Arlen López Cardona** con victoria en el Match de Retadores en Cuba- que muestran una adaptación a los 81 kilogramos y lo dan casi seguro en su división para buscar el cupo olímpico-; los 839 puntos alcanzados por la nadadora baracoense **Elisbet Gámez** en el control a la preparación en el equipo de natación, donde resultó la deportista más destacada; y el triunfo por ippon en los 70 kilogramos de **Nairélis Fuentes** sobre su coterránea **Idelannis Gómez** en la Gala de Campeones del Judo.

En 2020 fueron escogidos siete atletas guantanameros para participar como refuerzos del Torneo de Clausura de la 105 Liga Nacional de Fútbol -que no pudo terminar-, y el joven pitcher **Dairon Mena Silot** pudo participar en el Juego de las Estrellas de la 60 Serie Nacional de Béisbol -por votación popular fue el mejor pelotero de una de las semanas de la campaña regular de la pelota.

Entre los eventos provinciales es digna de aplaudir la victoria con los 10 puntos posibles del joven Maestro Internacional **Lennis Martínez** en el segmento masculino de la final del Torneo provincial de Ajedrez, donde en el apartado femenino se coronó la Maestra Fide **Jenny Soler** al totalizar 8,5 puntos.

Además, se hicieron el Sexto Clásico del Guaso de dominó; festivales de juegos tradicionales y deportivo-recreativos; la Liga Luminarias del Guaso, de softbol para jugadores mayores de 50 años; la inauguración de la Escuela de Wushu en el territorio y el premio ciclisto La Farola.

En el accionar inversionista llegaron y se sembraron cuatro nuevos gimnasios biosaludables y se remodelaron la cancha de voleibol de playa de la Ciudad Deportiva y los casa-club del estadio Van Troi; mientras que el ajedrez y sus seguidores celebraron la creación en formato digital de la revista científica Capablanca, adscrita al Centro de Investigación Científico-Técnica, de la Universidad de Guantánamo.

Cerrado el 2020 llegó un nuevo año donde los focos estarán en los Juegos Olímpicos, que tendrán varias restricciones por la situación epidemiológica internacional. Camino al mayor evento multideportivo se enrolan varios guantanameros, que tendrán un duro año para alcanzar sus boletos, excepto el tirador **Jorge Grau Potrillé**, que ya aseguró su puesto durante los Juegos Panamericanos de Lima 2019.